

Zeitschrift: Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Herausgeber: École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

Band: 7 (1950)

Heft: 1

Buchbesprechung: Le coin du bouquineur

Autor: Roh, Henri

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

à disposition des sociétés sportives ses différents services.

C'est ainsi que des cours de vacances, des cours de ski, des cours de chefs E.P. à Macolin, etc..., sont, chaque année, organisés et auxquels chaque jeune homme pratiquant l'E.P. peut participer.

Et, pour terminer, souhaitons plein succès à tous ceux qui reprendront leur activité dès 1950, et disons d'ores et déjà que le soussigné se tient à la disposition de tous les groupements catholiques qui désireraient organiser des cours E.P. dans l'avenir, pour tous les renseignements utiles. Il se déplacera même très volontiers pour instruire les intéressés.

Le chef d'arrondissement :

J. BORRUAT, Vicques.

Le coin du bouquineur

RAYONNEMENT DE LYAUTHEY

par Patrick Heidsieck

La noble figure du maréchal Lyautey, né à Nancy, en 1854, se révèle à nous par la correspondance dont Patrick Heidsieck a recueilli pour la jeunesse les lettres les plus caractéristiques.

Lyautey se disait « un animal d'action ». De fait, il y place son bonheur : « La joie de l'âme est dans l'action », écrit-il.

Peut-être ce désir de se développer, de se dépasser lui-même lui vint-il d'un accident d'enfance. Peu de temps après sa naissance, il tomba du balcon de la maison. Sa colonne vertébrale fut atteinte. Il resta six ans dans un appareil silicaté. A six ans, il put marcher avec des béquilles. A dix ans seulement, il put reprendre sa vie normale. Il resta chétif. Mais une âme ardente habite son corps infirme. Il n'eut de cesse qu'après avoir reconquis une santé normale par l'exercice, la vie au grand air. Il tint à montrer qu'il était, lui aussi, de la « belle race ».

Patrick Heidsieck évoque sa vie d'action. Il fait ressortir notamment que Lyautey ne recherche pas l'effort pour lui-même. Non, il va plus loin. « Lyautey cherche dans la vie qui s'offre à lui un élargissement de ses idées, un enrichissement de sa per-

sonnalité, une culture supérieure de tout son être. »

En 1891, Lyautey publia, dans la *Revue des Deux Mondes* son fameux article qui fut une révolution dans le corps des officiers français. Cet article est intitulé *Le rôle social de l'officier*. Patrick Heidsieck en publie de larges extraits. Lyautey dit entre autres :

« Enflammez les jeunes hommes dont vous avez charge, en leur montrant dans le service obligatoire, non plus la corvée brutale et stérile, mais le plus vaste champ d'action sociale. Apprenez-leur aussi que... la nécessité sociale de la discipline, du respect et de l'abnégation ne cessera pas d'être. »

Il faut lire *Rayonnement de Lyautey*.

Dans le cadre d'une chronique, on doit forcément se restreindre. On ne peut donner qu'un aperçu incomplet d'une œuvre. Cette œuvre, il faut s'en pénétrer par la lecture et la méditation.

De *Rayonnement de Lyautey* se dégage cette idée essentielle que la formation et la vie de l'homme doivent être orientées vers l'action sociale : « Je ne demande qu'à être sacrifié, de façon la plus dure même, pourvu que l'œuvre reste », dit Lyautey. Et il ajoute : « L'homme qui vaincra sera celui qui a toujours devant lui un idéal, qui aime l'action, qui sans cesse s'ingénie, veut le mieux, s'efforce, ne ménage pas sa monture; qui, fût-il boiteux, quitte le logis... »

Ainsi, toute sa vie est centrée sur le service social, son idéal. Mais elle est alimentée incessamment par une lumineuse vie intérieure. Pas d'action sans méditation, sans étude. C'est ainsi que se construit une vie harmonieuse dans laquelle le physique, l'intellectuel, le moral et le religieux ont leur place marquée. Il écrit, en effet : « Je tiens tant à faire honneur au vieux dicton latin : « Que rien d'humain ne me soit étranger. » Je crois avec une telle foi que la valeur de l'homme d'action décuple, s'il sait extérioriser, garder le contact de toutes les manifestations de la pensée humaine, ne pas se spécialiser dans son compartiment. »

Henri ROH.

(1) « Rayonnement de Lyautey », par Patrick Heidsieck, Gallimard, Paris.

S. O. S.

28.000 enfants grecs ont été sauvagement arrachés à leurs mères et transférés quelque part derrière le rideau de fer. Tous les moyens de persuasion et de pression se sont avérés jusqu'à ce jour incapables de réparer cet odieux crime contre l'humanité. Seul un mouvement d'opinion mondial pourra rendre ces enfants à leurs mères et à leur patrie

C'est de vous, chers lecteurs, que dépend, en partie, le succès de cette gigantesque entreprise. Participez et faites participer tous vos amis et connaissances à l'action entreprise en faveur des 28.000 enfants grecs.

Ecrivez et faites écrire sans retard à Monsieur Ladame «A l'écoute de la Paix qui vient» Radio GENÈVE. Moniteurs I. P., Eclaireurs, Union chrétienne de Jeunes Gens, Scouts et vous tous qui nous lisez, manifestez votre réprobation et votre solidarité chrétienne en faisant souscrire par toute votre population des manifestes de protestation destinés à venir en aide à ces 28.000 pauvres gosses et à leurs pauvres mamans éplorées.

**En leur nom, un chaleureux merci !
« Jeunesse forte - Peuple libre »**

Cette rubrique n'engage pas l'E.F.G.S.

Rédaction : Francis Pellaud, Macolin.